

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية

وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

جامعة الأمير عبد القادر للعلوم الإسلامية

قسم التاريخ

كلية الآداب والعلوم الإنسانية

عنوان الرسالة

المقاضي النعمان

حياته وجهوده في نشر الدعوة الإسماعيلية وتطورها في الدور المغربي
313 – 363 هـ / 925 – 973 م

رسالة مقدمة لنيل درجة دكتوراه الدولة في التاريخ الإسلامي

إشراف:

أ.د/ موسى لقبال

إعداد:

إسماعيل سامعي

السنة الجامعية

1423 – 1424 هـ / 2002 – 2003 م

- تاريخ المناقشة: 11 ربيع الثاني 1424 / 11 جوان 2003

لجنة المناقشة: 1 – أ.د عبد الله بوخلخال رئيسا

2 – أ.د موسى لقبال مشرفا ومقررا

3 – أ.د عبد العزيز فيلاي عضوا

4 – د. مختار حماني عضوا

5 – د. أسعد عليوان عضوا

Summary

My theme of research entitled (the Cadi Nuṣmān His life and efforts in the spread of Islamism and its evolution) deals with one of the most illustrated Maghrebian personality that had played a great role in a decisive period of the history of the islamic maghreb .It is the personality of Cadi Nuṣmān who died on 363 H / 973 B.C in Cairo, who almost lived all the Maghrebian period since the Islamism had materlized the Fatimid state thanks to the Imam Oubeid-Allah- El Mehdi in 296 H / 908 B.C and until the state had resettled in Egypt in 361 H / 1068 B.C.

Most of the writers and historians had neglected the personality of Nuṣmān a matter that had attracted my attention to treat this theme by a reseach devoted to his personality; whose efforts reflect the features of a whole period.

This reseach is devoted essentially to bring back the scientific, intellectual ,social political personality of Nuṣmān basing one's argument his famous works and colums brought by other sources. So I start the foundation of the civilizetional personality of the Maghred. In this context, I insist on the participation of these men in defining the features of this building. It is a hard work because it is based only on the two aroused sources.

Nevertheless the Modern writhings, in particular those of the contem-poraty muslim, scholars -researchers- and some orientapists make easier some task's of the researchers; by working in order to illustrate the Ismaelit inheritance including the efforts of the Cadi Nuṣmān , by publishing many his works.

Many Arabic and islamic libraries try to gather the most possible of this inheritence by appropriating these manuscripts and by making easier the access; I mention some of these librairies for instance " the house of Egyptian books " The institute of arabic manuscripts depending of the line of arabic countries in Cairo. Unfortunatly the Maghrebian libraries do not possess any.

The study of this distinguished personality by its scholarship, its life and efforts towards the muslim culture; and who lived and contributed to the thoughts of a distinguished period is situated as part of the natural evolution and within reach of the Arab islamic civilization in the Maghreb. This matter arouses many questions concerning him. Trying to answer to these several questions depends on the uncertainty and ambiguity which had characterized him since Muslims divide into their doctrines and political positions. The Ismaelists divided in their believes and politics since the 5th centry of the Hidjra in "Mustalids" who are the members of Mustalib and El Mustanir.

(The Mizarids) who were the members of Nizar, the elder brother of Mustali, then followed- another political dimision which finally put an end to the Fatimid state.

Studying the cadī Nuṣmān's personality is to sound out the Ismaelist faith in its Maghrebian stage when its education passed from theory to practice .

It is an intermediate stage between on the one hand the period of "secret and discretion" and on the other hand the period of appearance. This period knew a conflicting, fervent and bloody situation on the intellectual and military level. Nuṣmān was the witeness since his childhood seeing the efforts of each party in order to impose its faith aiming to weaken the opponent using the available means; such as for instance concealing and distorting the other's efforts .this is the first problem that hinders the searcher's way. The Sunnits were the ones who detonated their formidable opponent at the intellectual faith and political level by causing the definitive political and sectarian breaking off the end of the first half of the 5th centry of hidjra in the Maghreb.

Other difficulties are posed to follow from the discretion beside what it had resisted as

a result of the division and disappearance of the Fatimid state. Its manuscript inheritance is spread all over different regions of the Islamic world. The decreasing of the cultural, the political pressures and discreet nature of the minority, who became the Ismaelists, did their best to drive its inheritance into the oversight.

To be able to study the varied and rich personality of Numān, I have undertaken the descriptive analytic method to reveal the reality of this personality and its intellectual achievements basing my self, first and foremost, on the works of Numān himself, then, on what has been brought by the sources and writings concerning him by using the deduction the historical critics. I had also used the descriptive method, particularly by prefacing and studying Numān's works basing my self on the historical, information scattered within sources and references.

This study is made up of an introduction which gives us general idea about the sources and main writings and four chapters, with a conclusion and finally pendixes and indexes.

I have explained in the introduction the choice of the theme of research, its importance, its originality and its objectives. Because, the life and efforts of Cadi Numān were never touched on by any scientific study.

As for the four chapters that make up this study, I have entitled the first, "the social and scientific life of Numān" in which I have dealt with two important points. The first one concerning Numān's life since his birth and childhood until he becomes Cadi al Mansouria round about 336 H / 947 A.C. While the second point deals with the political positions, sunnits and the religious sects that appear in the Maghreb. Among them the Mutazila and the ibadits and the ismaelet extremists which has revealed the nature of this personality built in an important, perishable transitory stage built in the history of the maghreb in the same time.

The second chapter entitled, Numān's services to the Ismaelism and Fatimid state and its position towards the most importance questions of his time. I have touched on this chapter by course on the rise of Ismaelism and fatimid state and its position towards the most importance questions of his time. I have touched on this chapter by a course on the rise of Ismaelism and apparition in the Maghreb. Then I have sketched the services of Numān into two different fields. The direct services rendered to the state by the way of the responsibilities, he had occupied and the accomplished missions such as, the jurisprudence (quadah).

As well as his participation in the fatimid legislation within the sectatian and political conflict, towards some internal questions of his, time such as the murder of abu abdallah the ismaelist's head, and the revolt of alm-yazid abadite (sahib al himar).

The second field concerning the relations with the umayyads of andalousy. The abbassids and byzantines.

The third chapter entitled "Numān's efforts in faith and science". This chapter is the most important in the thesis and heart of my study since it distinguishes his religious and intellectual personality in the field of faith, I have dealt with the innama and its linkings the discretion (taqua) the mahdism, the interpretation (assas at taouil). The apparent and the intrinsic (dahir and batin).

The monotheism (taouhid), faith and science basing on nu mān's writings especially his work "the basis of interpretation" (assass at ataouil) and "the sectarian letter" (rissala madhabia). In the scientific field, I have dealt with figh, since Numān was, first and foremost, an ismaelist faquih, then the hadith (tradition of the prophet p.b.u.h) etafssir, education, philosophy, literature and poetry, history and the biographies (es-sier), which really served Numān's speciality and ismaelist faith.

In the fourth chapter entiteled Numān's works and the role of the deepening of his mind and the sounding out of his efforts. I have mentioned Numān's works which are many, such as "the ismaelit idriss" and the author of "Madiat el arifin", Ivanow have sketched an

approach a comparison and a study in order to be able to establish a list which consists of what Nuṣmān had written within sixty one works of fiqh chronicsetc.

Finally i have picked up, fourteen works of Nuṣmān which i have studied and prefaced. These works are only samples in which is compiled the scientific and intellectual personlity of Nuṣmān i have looked on his descendantants (his sons and grandsons who distinguished themselves during the oriental califat fatimid stage (egyptian) as if being a part from Nuṣmān's production for they had lighted up his efforts and spead his method and deepened his thoughts round about one century (362-442 h). I have undertaken a biography to his two sons A'ī and Mohamed and to his grandsons Hussein Abdeelaziz and qasim.

then have lightenet their role in the field of justice, jurisrudence and invocation (Daoua) education, litterature and poetry. history and biographies and in the political field. In spite of the rare information

In the conclusion, thave emphasized on the results of this study by answering to the questions which were asked in the plan of the introduction of this resarch . Ihave joined to my thesis annexes including texts and explicatory plans which may fructify the research and attract the attention of researchers and readers and general indexes which make easier to different themes, the sources and references including the complete indications.

Finaly, i cannot forget to thank those who have helped me, individuals and scientific and cultural establishments at the head, ma framer Moussa Laqbal, who guided me my scientific research by his advices and followed the work step by step without tiredness, without forgetting to thank my.colleagues especialy those who have encouraged me and helped me in my thesis " God doesn't blame us if we have forgotten or made a mistake. God is the tutor of all success"

Résumé

Mon thème de recherche intitulé « Le Cadi Nuṣmān . Sa vie et ses efforts dans la propagation de l'Islamisme et son évolution » traite d'une personnalité maghrébine des plus illustres, qui avait joué un grand rôle dans une étape décisive de l'histoire du Maghreb islamique .

C'est la personnalité du Cadi Nuṣmān décédé en 363 H/973 A.j.c au Caire, qui a vécu à peu près toute l'étape maghrébine, depuis que l'Islamisme concrétisa l'état fatimide grâce à l'Imam Oubéid-Allah-El-Mehdi en l'an 296 H/908 A.j.c, et jusqu'à la réinstallation de l'état en Egypte en l'an 361 H/1068 A.j.c

La plupart des écrivains et historiens ont négligé la personnalité de Nuṣmān, et C'est ce qui m'a attiré de plus à traiter ce thème par une recherche consacrée à cette personnalité, dont les efforts reflètent les traits d'une époque.

Cette recherche est consacrée essentiellement à ressusciter la personnalité scientifique, intellectuelle, sociale et politique de Nuṣmān en se basant sur ses œuvres connues, et les chroniques apportées par les sources autres que les siennes, ainsi j'entame la refonte de la personnalité civilisationnelle du Maghreb, dans ce contexte j'insiste sur la participation de ses hommes à définir les traits de cet édifice. C'est un travail qui n'est pas aisé du fait qu'il se base seulement sur les deux sources sus-citées, néanmoins les écrits modernes, notamment ceux des savants (chercheurs) musulmans contemporains et certains orientalistes facilitent certaines tâches des chercheurs, en bûchant à illustrer le patrimoine ismaélite y compris les apports du Cadi Nuṣmān en éditent plusieurs de ses œuvres. Aussi, certaines bibliothèques arabes et islamiques essayent de rassembler le maximum possible de ce patrimoine en s'appropriant ses manuscrits, et en facilitant l'accès, je cite certaines de ces bibliothèques à titre d'exemple : « La maison des livres égyptienne », « L'institut des manuscrits arabes » dépendant de la ligne des pays arabes au Caire, malheureusement, les bibliothèques Maghrébines n'en possèdent pas.

L'étude de cette personnalité distinguée par sa scolarisation, sa vie, et son apport, à culture musulmane et qui a vécu et participé à la pensée d'une époque distinguée se situe dans le cadre de l'évolution naturelle et la portée de la civilisationnelle arabe-islamique au Maghreb, cese pose plusieurs questions axées autour d'importants points le concernant, essayer de répondre dépend d'une incertitude et d'une ambiguïté, qui l'avait caractérisé depuis que les musulmans se sont divisés de parts leurs doctrines et leurs positions politiques, les Islamistes se divisèrent en matière de foi et de politique à partir du 5ème siècle de l'hégire en : « Mustalides » qui sont les adhérents de Mustalib, et El Mustanir, « Nizàrides », qui sont les adhérents de Nizâr le frère aîné de Mustali. Il s'en suivit une division politique qui acheva l'état fatimide en fin de compte.

etudier la personnalité du Cadi Nuṣmān, c'est entamer une recherche de fond de la foi Ismailiste dans son étape Maghrébine, ou ses enseignements et ses théories passèrent de l'empirisme à l'application, c'est une étape intermédiaire

qui se situe entre la période « du secret et discrétion » d'une part, et « de la divulgation » de l'autre, ou la période transitoire. Cette période comme sur le plan intellectuel et militaire. Une situation conflictuelle âpre, ardente et sanguinaire, Nuṣmān en était témoin depuis son enfance, voyant chaque parti se lassant afin d'imposer sa secte et sa foi, visant à affaiblir l'adversaire, usant des moyens disponibles et des usages usés, comme par exemple, dissimuler et déformer les efforts de l'autre, ceci est le premier problème qui entrave le chemin du chercheur, puisque la matière scientifique de premier ordre se raréfie, surtout lorsque l'adversaire vainqueur représentait la majorité, se sont les Sunnites qui ont détonnés leurs adversaires redoutables au niveau intellectuel et de foi, puis au niveau politique en causant la rupture politique et sectaire définitive à la fin de la première moitié du 5ème siècle de l'hégire au Maghreb. D'autres difficultés se posent découlant de la discrétion, à côté de ce qu'elle avait enduré à la suite de la division et la disparition de l'état fatimide. Son patrimoine manuscrit se trouve éparpiller entre plusieurs régions du monde musulman. La dégradation de la conscience culturelle, les pressions politique, et la nature discrète de la minorité, qu'était devenu les Ismailistes, firent que son patrimoine s'enfonce dans l'oubli.

Pour étudier la personnalité variée et riche de Nuṣmān, j'ai suivi la méthode analytique descriptive afin de mettre en évidence la réalité de cette personnalité et ses apports intellectuels, se basant en premier ordre sur les œuvres de Nuṣmān lui-même, puis sur ce que rapporta les sources et les écrits le concernant, tout en usant de la deduction et la critique historique au cas ou la part. j'ai aussi appliqué la méthode descriptive, sciemment en préfaçant et étudiant les œuvres de Nuṣmān se basant sur les informations historique dispersées, et réparties au sein des sources et références.

cette étude se compose d'une introduction qui nous donne un aperçu sur les sources et les principales écrits, et quatre chapitres avec une conclusion, et enfin des annexes et des index. j'ai exposé dans l'introduction le choix du thème de recherche, son importance, son originalité, et ses objectifs. Car, la vie et les efforts du Cadi Nuṣmān ne furent à notre connaissance abordés par aucune étude scientifique d'ensemble.

Quant aux quatre chapitres qui constituent cette étude j'ai intitulé le premier : « la vie sociale et scientifique de Nuṣmān », dans lequel j'ai traité deux points importants, le premier concernant la vie de Nuṣmān, depuis sa naissance et son enfance, jusqu'à ce qu'il devienne Cadi à Mansouria aux environs de l'an 336 h/947a.j.c. tandis que le deuxième point traite les positions politiques sunnites et les sects religieuses qui apparaissent au Maghreb, parmi elles, les Mutazila et les Abadites, ainsi que les extrémistes ismélites ce qui a dévoilé la nature de cette personnalité qui s'était forgé dans une étape transitoire importante et périlleuse forgé dans l'histoire du Maghreb en même temps.

Le deuxième chapitre, intitulé « les services de Nuṣmān à l'Ismaélisme et l'état fatimide, et sa position vis-à-vis des plus importantes questions de son temps ». Je l'ai abordé par un court aperçu sur la genèse de l'Ismaélisme et son apparition au Magreb, puis j'ai esquissé les services de Nuṣmān dans deux domaines distincts : les services directs rendus à l'état par le biais des responsabilités qu'il avait occupé, et les missions accomplies tel que la jurisprudence (qada), ainsi que sa participation à la législation fatimide dans le sillage du conflit politique et sectaire qui sévissait, notamment avec les sunnites, et ses positions vis-à-vis de certaines questions internes de son temps, telles que le meurtre du chef ismaélite Abu Abdallah, et la révolte d'Abu-yazid l'Abadite (Sahib al-Himar), le deuxième domaine concernant les relations avec les Umayyades d'Andalousie, les Abassides et les Byzantins.

Le troisième chapitre, intitulé « les efforts de Nuṣmān dans les domaines de la foi et de la science », ce chapitre est le plus important dans le cadre de la thèse, et l'épicentre de mon étude, puisqu'il distingue sa personnalité religieuse et intellectuelle. Dans le domaine de la foi, j'ai traité l'imamat et ce qui s'en rattache, la discrétion (Taḳīya), le Mahdisme, l'interprétariat (Ta'wīl), l'apparent et l'intrinsèque (Dahīr et Bāṭin).

Le monothéisme (Ta'wīd), la croyance et la science se basant sur les écrits de Nuṣmān notamment ses ouvrages « la base de l'interprétariat » (Assas al-ta'wīl) et « la lettre sectaire » (Risāla Ma'liḥabīya). Dans le domaine scientifique, j'ai abordé le fiqh, puisque Nuṣmān était faqīh ismaélite avant tout, puis le Ḥadīth (tradition du prophète), l'exégèse, l'enseignement, la philosophie, la littérature et la poésie, l'histoire et les biographies (es-sīr) par lesquelles Nuṣmān servi sa véritable spécialité, le fiqh et la jurisprudence, aussi avec lesquels avait consolidé sa vision historique vers la foi ismaélite.

Dans la quatrième chapitre intitulé « les œuvres de Nuṣmān et le rôle de l'approfondissement de sa pensée et le sous-bassement de ses efforts » j'ai abordé les œuvres de Nuṣmān, qui sont nombreuses, érudites, tel que l'ismaélite Idrīs, et l'auteur de « Ḥadīyat-al-'Arifīn », Ivanow. J'ai esquissé une approche, une comparaison et une étude afin d'arriver à établir une liste qui comprend tout ce que Nuṣmān avait écrit, au nombre de soixante et un œuvres de fiqh, chroniques etc.....

enfin j'ai trié quatorze œuvres de Nuṣmān que j'ai étudié et préfacé, ces œuvres ne sont que des échantillons dans lesquelles se complémente la personnalité scientifique et intellectuelle de Nuṣmān.

J'ai considéré les efforts de ses descendants (ses fils et ses neveux), qui se sont distingués durant la période orientale califat fatimide (egyptienne) comme faisant partie de la production de Nuṣmān puisqu'ils avaient promu ses efforts et propagé sa méthode, et approfondi sa pensée durant environ un siècle (362-442 h.g.), ainsi j'ai élaboré un aperçu biographique à ses deux fils Ali et Mohamed, et à ses neveux Hussein, Abdelaziz et Qasim, puis j'ai mis en évidence leur rôle en matière de justice, de jurisprudence, en invocation (Da'wa), l'enseignement,

la littérature et la poésie, l'histoire et les biographies, et dans le domaine politique malgré la rareté des informations y afférant.

Dans la conclusion, j'ai insisté sur les résultats de cette étude, en répondant aux questions posées dans le plan de l'introduction de cette recherche. J'ai joint à mon thèse des annexes comprenant des textes et des cartes explicatives, qui peuvent fructifier la recherche et intéresser les chercheurs et les lecteurs, et des indexes généraux qui facilitent l'accès aux différents thèmes, les sources et les références y compris les indications complètes.

Enfin, je ne peux omettre de remercier ceux qui m'ont aidé les individus et les établissements scientifiques et culturels, à leur tête mon encadreur le professeur MOUSSA LAQBAL, qui m'a guidé dans le chemin de la recherche scientifique par ses directives et ses conseils, et a suivi le travail de pas en pas sans fatigue ni indécision. Sans oublier de remercier certains collègues, notamment ceux qui m'ont encouragés et m'ont donnés des sources et des références, et ont abordé avec moi certains points de mon thèse, et les établissements scientifiques et culturelles à travers leur personnel à l'intérieur du pays et à l'étranger.

« Dieu ne nous blâme pas si on a oublié ou fait fauté, Dieu est tuteur de tout succès »

REPUBLIQUE ALGERIENNE DEMOCRATIQUE & POPULAIRE
MINISTRE DE L'ENSEIGNEMENT SUPERIEUR
& DE LA RECHERCHE SCIENTIFIQUE
UNIVERSITE EMIR ABDELKADER DES SCIENCES ISLAMIKES

FACULTE DES LETTRES &
DESSCIENCES HUMAINES

DEPARTEMENT D'HISTOIRE

THESE

LE KADI NU' MĀN

SA VIE ET EFFORTS DANS LA PROPAGATION DE LA
DOCTRINE ISMAELITE ET SON EVOLUTION AU MAGHREB

313 - 363 h
925 - 973 a.j.c

THESE DE DOCTORAT D'ETAT EN HISTOIRE ISLAMIQUE

PREPARER PAR :

SMAIL SAMAI

SOUS LA DIRECTION DE :

P.D. MOUSSA LAKBAL

1423-1424 h
2002-2003 a.j.c